
 

    

 
09. Sitzung 

 
des Sportausschusses der Stadt Bergneustadt 
im Sitzungssaal des Rathauses, Kölner Str. 256 

 
Sitzungstag 

 
29.10.2019 

 

 Beginn: 18:00 Uhr 

Anwesend sind: Ende:     18:58 Uhr 

 
Vorsitzender 
Ralf Siepermann 
 
Mitglieder 
Thomas Kubitzki 
Dieter Kuxdorf 
Wolfgang Lenz  ab 18:10 Uhr 
Bernhard Ludes  Vertretung für Herrn Andreas Baltes 
 
Sachkundige Bürger/Sachkundige Einwohner 
Heinz Duda 
Heinz-Dieter Johann 

  

Uwe Köster   
Ulrich Schneider ab 18:05 Uhr 
  
Stadtsportverband Bergneustadt e. V. 
Eckhardt Schäbitz   
 
von der Verwaltung: 
AV Matthias Thul 
StK Bernd Knabe 
StVRin Claudia Adolfs 
Verw.-Ang. Petra Stoffel 
Verw.-Ang. Tanja Schumacher 
 
Es fehlten: 
Antje Kleine  Stv. 
Ilona Häck s. B. 
Johannes Riegel  s. B. 
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Tagesordnung 
 

09. Sitzung  
 

des Sportausschusses der Stadt Bergneustadt 
 

am 29.10.2019 
 
 
TOP Beschluss- 

Vorl.-Nr. 
Bezeichnung des Tagesordnungspunktes Seite 

 
 
Öffentliche Sitzung 
 
1.   Bestellung einer Schriftführerin 3 

2.   Verpflichtung sachkundiger Bürger 3 

3.   Haushaltsplan 2020 
hier: Vorberatung im Sportausschuss und Empfehlung an 
den Rat über die in den Zuständigkeitsbereich des Ausschus-
ses fallenden Ansätze 
 

3 

4.   Sachstand Multifunktionsplatz 4 

5.   Mitteilungen 5 

6.   Anfragen, Anregungen, Hinweise 5 

6.1.   Anfrage des Stv. Kuxdorf betr. Ansprechpartner bei der Stadt 
für PPP-Projekt 

5 

6.2.   Hinweis des Stv. Kuxdorf betr. ehem. Bolzplatz Henneweide 5 

6.3.   Hinweis des Stv. Kubitzki betr. Schutzhelm beim Fahrradfah-
ren städt. Mitarbeiter 

6 

6.4.   Anfrage des s. B. Köster betr. Kontaktstreifen auf dem Al-
leenradweg 

6 

6.5.   Anfrage des s. B. Schneider betr. Reinigung des Alleenrad-
weges 

6 

6.6.   Hinweis des Ausschussvorsitzenden Siepermann betr. Ta-
gesordnung für den Sportausschuss 

6 

6.7.   Hinweis des Stv. Kuxdorf betr. Sitzungstermine des Sportaus-
schusses 

6 

 
 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
7.   Mitteilungen 7 

8.   Anfragen, Anregungen, Hinweise 7 
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Der Ausschussvorsitzende Siepermann begrüßt die Anwesenden, stellt fest, dass form- und 
fristgerecht eingeladen wurde und eröffnet nach Feststellung der Beschlussfähigkeit die 9. 
Sitzung des Sportausschusses der Stadt Bergneustadt. 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
1. Bestellung einer Schriftführerin 

  
 Auf Vorschlag der Verwaltung bestellt der Sportausschuss Frau Tanja Schumacher 

zur Schriftführerin. 
 

 Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 

  
2. Verpflichtung sachkundiger Bürger 

  
 Herr Heinz Duda wird gem. § 67 Abs. 3 GO NRW als sachkundiger Bürger im 

Sportausschuss eingeführt und durch Einverständnis mit der vom Ausschussvor-
sitzenden vorgesprochenen Formel verpflichtet. 
 

  
3. Haushaltsplan 2020 

hier: Vorberatung im Sportausschuss und Empfehlung an den Rat über die in 
den Zuständigkeitsbereich des Ausschusses fallenden Ansätze 
  

 StK Knabe weist auf einige Neuerungen hin. Die Gemeindehaushaltsverordnung 
(GemHVO NRW) sei ab 01.01.2019 durch Kommunalhaushaltsverordnung (KomH-
VO NRW) ersetzt worden. 
Neu im Haushaltsplan sei ein Haushaltsquerschnitt, der aus der Ergebnisplanung 
(Seite V 103 ff) sowie der Finanzplanung (Seite V 106 ff) bestehe und nach Pro-
duktbereichen sowie Produktgruppen gebildet sei. 
Sportförderung sei auf Seite V 104 abgebildet. 
 
Anschließend stellt StK Knabe den Ausschussmitgliedern die Haushaltsansätze ab 
Seite 179 ff vor, über die der Sportausschuss zu beraten hat. 
 
Für die Verpachtung von Flächen für Werbebanner in der Sporthalle Bursten, Wil-
helm-Bisterfeld-Stadion sowie dem Sportplatz Pernze würden, wie in den Vorjah-
ren, 5.500 Euro (Seite 182, Zeile 5) eingeplant. 
Stv. Kuxdorf merkt an, dass es wünschenswert wäre, wenn die Vereine ihre komp-
letten Einnahmen aus der Bannerwerbung behalten könnten bzw. eine Verteilung 
innerhalb der Vereinslandschaft erfolgen solle. 
StK Knabe entgegnet, dass die Stadt den Vereinen die Hallen kostenlos zur Verfü-
gung stelle und die Vereine davon auch profitieren würden. 
Laut Stv. Siepermann würde sein Verein 1/3 der Einnahmen aus der Bannerwer-
bung an die Stadt abführen. Die Akquise der Werbepartner sowie die Aufhängung 
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der Werbebanner würde der Verein übernehmen. 
 
Stv. Kuxdorf meint, dass bereits eine Abgabe pro Quadratmeter eines Werbeban-
ners beschlossen worden wäre. 
 
Nach einer regen Diskussion sichert die Verwaltung zu, beim zuständigen Fachbe-
reich nachzufragen, welche gültige Regelung aktuell angewandt würde. 
 
Anmerkung der Verwaltung: Gemäß Ratsbeschluss vom 11.02.2009 wird ein Be-
trag in Höhe von 36,00 Euro pro Quadratmeter eines Werbebanners von der Ver-
waltung den Vereinen berechnet. Der Beschluss des Sportausschusses vom 
28.11.1978 über die 1/3 und 2/3-Regelung wurde gleichzeitig aufgehoben. 
 
Weiterhin erläutert Stv. Knabe, dass für die Reparatur des Ballfangzaunes am 
Sportplatz Pernze 2.000 Euro (Seite 182, Zeile 13) eingeplant worden wären. Diese 
Kosten seien nach einer Untersuchung durch den Baubetriebshof geschätzt wor-
den. 
 
Für die Transferaufwendungen an den Sport- und Förderverein Freibad Bergneu-
stadt würden 230.000 Euro (Seite 188, Zeile15) eingeplant. Diese würden die an-
teilige Tilgung sowie anteilige Kosten der Bewirtschaftung für die Schulnutzung 
sowie den Kinder- und Jugendsport gem. Vertrag vom 30.09.2010 beinhalten. Die 
Veranschlagung würde sich an den letzten Abrechnungen orientieren. 
 
Auf Nachfrage teilt StK Knabe mit, dass der Vertrag eine Deckelung des Zuschuss-
anstiegs vorsähe. In einem aufwendigen Verfahren würden die gesamten Kosten 
betrachtet. Die zu beeinflussenden Kosten dürften den Anstieg von fünf Prozent 
nicht übersteigen, anderenfalls würde der übersteigende Betrag gekappt. Die 
nicht zu beeinflussenden Verbrauchskosten seien nicht gedeckelt. 
 
StVRin Adolfs ergänzt, dass nur Kinder und Jugendliche bezuschusst werden wür-
den. Laut StK Knabe würden die Besucherzahlen mittels Kasse erfasst und ent-
sprechend sortiert. Diese Besucherzahlen würden die Grundlage für die prozen-
tuale Berechnung von Kosten und Einnahmen bilden. 
 
Auf Nachfrage von Stv. Kubitzki sichert StVRin Adolfs zu, die Berechnung in der 
nächsten Sitzung des Sportausschusses im nichtöffentlichen Teil vorzustellen. 
 
Sodann fasst der Sportausschuss folgenden Beschluss: 
 

 Der Sportausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt Bergneustadt den Haushaltsplan 
2020, soweit er die Zuständigkeit des Ausschusses betrifft, zu beschließen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 8 Jastimmen, 1 Enthaltung. 
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4. Sachstand Multifunktionsplatz 
  

 AV Thul führt aus, dass der Multifunktionsplatz baulich fertig gestellt wäre. Es ha-
be eine Verzögerung gegeben, weil ein wesentliches Teil gefehlt habe. Die Zäune 
würden aus haftungsrechtlichen Gründen bis zur Bauabnahme durch den Ober-
bergischen Kreis stehen bleiben. Ein Termin für die Eröffnung stehe noch nicht 
fest. 
StVRin Adolfs ergänzt, dass nach Bauabnahme die Begegnungsstätte Hackenberg 
eine Übergabe zur öffentlichen Nutzung gut fände. Ein Fest solle erst im Frühjahr 
2020 stattfinden. 
Auf Nachfrage von s. B. Johann teilt AV Thul mit, dass der Kostenplan für Multi-
funktionsplatz eingehalten worden wäre. 
 

  
5. Mitteilungen 

  
 StVRin Adolfs teilt mit, dass am 28.10.2019 eine Nachbesprechung zum diesjähri-

gen Stadtlauf stattgefunden habe. Über 1.000 Läufer seien an den Start gegangen. 
Mehr als 120 ehrenamtliche Helfer wären im Einsatz gewesen. Das Feedback wäre 
sehr positiv ausgefallen. 
Der 40. Jubiläumslauf solle am 28.08.2020 stattfinden. 
Ausschussvorsitzender Siepermann und Stv. Kubitzki sprechen der Verwaltung als 
Veranstalter Lob und Dank aus. 
 

  
6. Anfragen, Anregungen, Hinweise 

  
6.1. Anfrage des Stv. Kuxdorf betr. Ansprechpartner bei der Stadt für PPP-Projekt 

  
 Stv. Kuxdorf erkundigt sich nach einem Nachfolger bei der Stadtverwaltung für 

das PPP-Projekt. Nach Auskunft von AV Thul ende die Bewerbungsfrist für die 
ausgeschriebene Stelle am 31.10.2019. Danach würde entschieden, ob die Aufga-
ben innerhalb des Fachbereiches neu verteilt würden. 
 
 

6.2. Hinweis des Stv. Kuxdorf betr. ehem. Bolzplatz Henneweide 
  

 Stv. Kuxdorf teilt mit, dass der Verlust vom eingezäunten Bolzplatz im Bereich 
Henneweide einen Riesenverlust für die dort lebenden Kinder darstellen würde. 
Stv. Lenz ergänzt, dass er sich für den Fußballplatz am Dietrich-Bonhoeffer-Heim 
eingesetzt habe. Allerdings wäre dort ein Ballfangzaun, ohne den die Sicherheit 
der Kinder wegen der Nähe zur Straße nicht gewährleistet wäre, vom Presbyteri-
um abgelehnt worden. AV Thul weist darauf hin, dass zum Antrag der SPD-
Fraktion vom 12.04.2019 betr. Aufbau eines Kleinspielfeldes / Bolzplatzes am 
Stadtwald ein formales Verfahren stattgefunden habe und der Antrag vom Rat am 
03.07.2019 abgelehnt worden wäre. 
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6.3. Hinweis des Stv. Kubitzki betr. Schutzhelm beim Fahrradfahren städt. Mitarbei-
ter 
  

 Stv. Kubitzki weist darauf hin, dass die städtischen Mitarbeiter ohne einen Schutz-
helm auf dem Dienstfahrrad unterwegs seien. AV Thul teilt mit, dass er die Anre-
gung, als Vorbildfunktion einen Fahrradschutzhelm zu tragen, an die Mitarbeiter 
weitergeben würde. 
 

  
6.4. Anfrage des s. B. Köster betr. Kontaktstreifen auf dem Alleenradweg 

  
 S. B. Köster fragt an, wofür am Alleenradweg in Höhe des Bowling-Centers Kon-

taktstreifen eingebaut worden wären. StVRin Adolfs teilt mit, dass die Stadtgrenze 
genau hinter dem Bowling-Center verliefe. Die Verwaltung sichere zu, die Sachla-
ge zu prüfen. 
 
Anmerkung der Verwaltung: Nach Auskunft vom städt. Tiefbauamt wurde auf dem 
Gebiet der Stadt Gummersbach durch den Oberbergischen Kreis eine dauerhafte 
Zählanlage installiert, um die Anzahl der Fahrradfahrer zu ermitteln. 
 

  
6.5. Anfrage des s. B. Schneider betr. Reinigung des Alleenradweges 

  
 S. B. Schneider erkundigt sich nach der Reinigung bzw. nach Entfernung des Laubs 

am Alleenradweg. AV Thul teilt mit, dass zweimal im Jahr eine maschinelle Reini-
gung stattfände. Der Alleenradweg wäre kein öffentlicher Weg, somit wäre die 
Reinigung eine freiwillige Leistung der Stadt. Für eine Ausweitung des vereinbar-
ten Turnus stünde kein Geld zur Verfügung. 
 

  
6.6. Hinweis des Ausschussvorsitzenden Siepermann betr. Tagesordnung für den 

Sportausschuss 
  

 Die Ausschussmitglieder werden durch Ausschussvorsitzenden Siepermann gebe-
ten, per Mail Vorschläge für die Tagesordnung des Sportausschusses einzu-
reichen. Stv. Lenz regt an, Vereinsvorsitzende der Bergneustädter Vereine einzu-
laden, damit diese ihren Verein und die Angebote des Vereins vorstellen könnten. 
 

  
6.7. Hinweis des Stv. Kuxdorf betr. Sitzungstermine des Sportausschusses 

  
 Stv. Kuxdorf bittet um rechtzeitige Bekanntgabe der Sitzungstermine des Sport-

ausschusses. Seine Teilnahme an der letzten Sitzung wäre wegen der Überschnei-
dung mit der Jahreshauptversammlung des Kreissportbundes nicht möglich gewe-
sen. Ausschussvorsitzender Siepermann verweist auf die Internetseite der Stadt 
Bergneustadt, auf der alle Sitzungstermine einsehbar wären. 
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